

LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

Oficinas: Teniente-Rey 38

EDICION DE LA TARDE

Teléfono número 66

AÑO VI.

Habana.—Sábado 29 de diciembre de 1894.

NUMERO 343

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela
Función por tandas
HOY 29 DE DICIEMBRE.

A las 8—

CARAMELO

A las 9—

El sainete lírico en un acto, titulado:
La Verbena de la Paloma
ó: el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos
en el que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

A las 10—

UN PLEITO.

NOTA.

Se prepara una notable función en honor de don Eduardo de la Vega, autor del sainete "La Verbena de la Paloma."
La función constará de los sainetes titulados "Papá la esachona ó el colegio de San Mateo", "El señor Luis el tambor ó de pichón de hueso frías" y "La Verbena de la Paloma ó el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos", todas ellas originales del celebrado sainetero.

En ensayo las zarzuelas De P. P. W. y Los africanistas.

TELEGRAMAS

por el cable

SERVICIO PARTICULAR

DE

La Unión Constitucional

Actualizados

DE AYER

Nueva York, diciembre 28.

Según telegramas de Montevideo ha fallecido el ex Presidente de la República del Uruguay, Sr. Ellamí.

Viena, id. id.

De Budapest dicen que el emperador Francisco José ha aceptado la dimisión del ministro húngaro que preside el doctor Weckerlé.

Roma, id. id.

En Sicilia se sintieron ayer siete temblores de tierra.

En Messina y en Milazzo han causado grandes daños.

Londres, id. id.

Dicen de Pekín que el emperador de China ha publicado un decreto ordenando sean castigados el virrey Kung, el general Wei y el almirante Ting.

Folleto. 7

JULIUS CLARETIE

LA FUGITIVA

De venta en La Galería Literaria, Obispo 55.

IV

Cecilia.

—Noé, como sabéis,— dijo Placal, —en San Alvero. Si habéis ido de Périgueux á Bergerac habéis atravesado probablemente esa tranquila población, cabeza de partido, tan pintoresca, con su antiguo castillo arruinado, con sus fosos llenos de zarzas y de ortigas, donde, siendo niño, más de una vez pisé las culebras al tratar de coger las lagartijas que se calentaban al sol sobre aquellos muros agrietados. Ogiendo entonces las culebras con mis manos, empecé á familiarizarme con estas alimañas. Yo poseía una facultad muy rara, que más de un ser humano posee, según parece; los animales se me acercaban fácilmente; los perros me seguían, mirándome con simpatía, cuando me veían, y los pájaros venían con frecuencia á posarse

DE HOY.

Nueva York, diciembre 29.

Dicen de Rio Janeiro que se completa la ruptura entre el presidente Moraes y el grupo de republicanos que sigue al ex presidente, general Peixoto.

El Sr. Moraes está resuelto á terminar por medio de una conciliación, la guerra civil de Rio Grande del Sur.

Berlín, id. id.

Según telegramas de San Petersburgo desde 1.º de enero se recargarán en Rusia los derechos de importación sobre el algodón, con el fin de proteger á los productores nacionales.

Nueva York, id. id.

Dicen de Méjico que el señor León, nuevo ministro plenipotenciario de Guatemala, ha comenzado á negociar con el Gobierno mejicano sobre la cuestión de límites.

El Gobierno de Guatemala niega que haya gestionado para unir á las repúblicas de Centro-América contra Méjico.

Londres, id. id.

En Inglaterra, la prensa y los partidos son cada día más favorables á Rusia.

Se dice que el ministerio Rosebery gestiona para que el Emperador Nicolás venga en la primavera á Inglaterra, donde será obsequiado con grandes fiestas.

El ex ministro conservador y famoso orador Lord Randolph Churchill, está paralítico.

Roma, id. id.

Pasan de 120 las víctimas ocasionadas en Messina y en Milazzo por los siete terremotos de anteayer.

París, id. id.

Los radicales atacan á Mr. Brisson, el nuevo Presidente de la Cámara de Diputados, á quien acusan de haber faltado á sus compromisos con los elementos avanzados, para que los moderados le diesen la Presidencia.

PRENSA ASOCIADA.

DE LA HABANA.

Mercado de Nueva York, diciembre 28.

Centrifugas 99º en plaza..... 3 1/2
Regular refino, 99º en id..... 4 3/4
Miel, pol. 89º en id..... 4 3/4
Grainado americano..... 4 1/2
MIELLES, base 50º..... Nominales.

Mercado de azúcar; ventas anunciadas.
Las existencias de azúcares en poder de los importadores en los cuatro puertos, ascendían en la tarde del 27 del corriente, á 32,000 toneladas, contra 6765 en igual fecha del año pasado. Las existencias de azúcares en poder de los Refinadores en los cuatro puertos, ascendían en la tarde del 27 del corriente, á 134,000 toneladas.

CAMBIOS.—

Letras st. Londres 60 días (banque) á 4 3/4 %
" París 60 " " á 5 los 100 o/s.
" Hamburgo 60 " " á 96 1/2

DESCUENTO MERCANTIL.—

Papel Comercial 60 días..... de 31 á 4 1/2 %

sobre mis hombros. Hice la prueba de presentarles mi mano llena de migajas de pan ó de alpista, y los gorriones vinieron batiendo sus alas, tomaron su comida de la concavidad de mi mano, y se marcharon cantando para mostrarme su alegre gratitud. Se llama á eso magnetismo; pero yo creo que los animales toman cariño al que los quiere, y en eso debía consistir la atracción que por mí experimentaban. Todo lo contrario sucede con los hombres, pues basta que uno sea bueno con ellos para que se muestren ingratos.

En San Alvero no se nota animación y vida más que en los días de elecciones ó de mercado. Se vive en paz, pero no hay elementos para hacer fortuna. Mi padre, que tenía un pequeño café, situado en la plaza de la Iglesia no era rico; pero era hombre intente, que conocía el valor de la independencia, y ahorrando cuarto á cuarto, pudo hacerse estudiar, primero en un colegio de Bergerac, y más tarde en el liceo de Périgueux. Yo no tuve dicha de conocer á mi madre, que murió al darme á luz. ¡El hombre que se enfrenta á un cansado pues, la vida á dos seres humanos! ¡Miserable! ¡Mí! En fin, capitán, vamos al as...

BONOS—

Bonos registrados de los E. U. á p. 20, á 11 1/2 %
Españolas..... á 115-70
ONZAS { Melicanas..... á 115-55
MANTENCA en tercerola..... á 10-10 libra.

MERCADO DE LONDRES, diciembre 28º

AZÚCAR.—
Cana (fraga, 99º á flote..... 4 1/2
Regular refino id. id..... 4 3/4
REMOLACHA: 88 1/2 b..... 4 7/8
CONSOLIDADOS:..... 4 98 5/16
DESCUENTO; Banco Inglaterra 3 1/2 á 4 1/4

París, diciembre 23.
RENTA, francesa 3 p. 20..... á 101 fr. 80 o/s.

Queda hecho el depósito que marca la ley y no podrá imprimirse sin mi permiso.
Spencer.

Sección política

Prueba plena

El País ha recopilado los telegramas que se dirigieron á Madrid sobre los sucesos de Oienfuegos.

El reformismo no podrá agradecerle ese servicio á su más decidido aliado, ya que con el texto de esos telegramas se ve claramente cómo altera ese partido los hechos para engañar la opinión como único medio posible de aparentar fuerzas y simpatías que jamás ha podido tener, mientras á nuestros correligionarios les basta decir la verdad en todos los casos para merecer la consideración y el respeto de cuantos no están influidos por las ambiciones ó vanidades de los exámitos del señor Maura.

En comprobación de lo que decimos véanse los dos despachos siguientes:

El Sr. Amblard recibió uno concebido en estos términos:

"Oienfuegos, 10.

Manifestación y meeting entusiasmo inmenso. Ocurrieron 6.000 á pesar hostilidad gobernador. Orden inalterable."—Castillo, presidente del comité.

Como se ve, no hay una sola palabra de verdad en todo eso. No hubo tal entusiasmo, ni concurrieron á la manifestación y meeting trescientas personas, ni el gobernador fué hostil á esos actos, que pudieron celebrarse, aunque de mala manera, gracias al gobernador de la provincia, ni el orden dejó de estar amenazado hasta que los reformistas salieron de Oienfuegos custodiados por la fuerza pública.

Lo cierto rigurosamente—y retamos á que se nos pruebe lo contrario—es esto que se telegrafió, según *El Libe-*

ral á los representantes de nuestro partido:

«Organizada manifestación en la Habana, presidida por el conde de la Mortera, jefe del partido reformista, se trasladó á Oienfuegos en tren especial, provocando escándalo, que ocasionó lucha entre españoles en las calles; hubo contornos, y á la actitud enérgica del gobernador de Santa Clara, que se encontraba en aquella ciudad, débese que no fuera sangrienta la colisión. Rogamos pidan partes oficiales del gobernador de Santa Clara.»

Eso fué, en síntesis, lo que ocurrió en Oienfuegos; ni menos ni más.

La provocación de los reformistas pretendiendo hacer creer que allí tenían correligionarios y simpatizadores; la exagerada y andaz afirmación por ellos repetida de que había caído en su poder aquel baluarte invencible de los constitucionales, pudo haber costado algunas vidas, si no acertara como acertó á impedirlo el digno gobernador de la provincia, de quien todas las personas sensatas de aquella población hacen elogios entusiastas y merecidos.

Ojalá lo sucedido enseñe á los directores del reformismo que no se juegan impunemente con los sentimientos más arraigados de los españoles que no claudican.

Política menuda

Por el ruido que hacía, por la importancia que se le otorgaba, y por otras causas análogas, creíamos todos que el *Círculo de Hacendados* era la reunión de la mayor y más sana parte de los propietarios de terrenos.

Pero he aquí como el *Avisador Comercial* lo describe:

«¿Qué es el *Círculo de Hacendados*? La reunión de unos cuantos de la clase. No de la mayor, ni de la mitad, ni siquiera de los más ricos; y se da el caso de que muchos de sus socios no lo sean más que para pagar y porque no se diga.»

¡Hombre, hombre! ¿Que no se diga! ¡Ojalá y pagar!

¡No faltará quien chille por todos! Ni quien hable.

Hasta por..... los codos.

El País ha llamado varonil al discurso del gran Salmerón.

¡Apuesto medio peso contra mil á que saben ustedes la razón!

De como anda el Ejército según *La Lucha*:

«...el Gobierno no puede reunir quinientos hombres, á pesar de pasar—

pués de todo, es como una familia para aquellos que se encuentran solos en el mundo.

Me encontraba en París con mi regimiento, y había cumplido el servicio reglamentario, cuando conocí una mujer, una joven, ¡tan encantadora!, en una pequeña tienda de la calle de San Lázaro, donde vendía flores ¡Violetas, Capitan, violetas... como las que acabáis de traerme! Violetas que tomaba graciosamente con sus lindos dedos, los ataba ligeramente con una hebra de hilo, que anudaba y cortaba después con sus menudos y blancos dientes, formando preciosos ramitos. Yo había entrado en aquella pequeña tienda un día que tuve necesidad de adornar la mesa de un banquete que dábamos al profesor de egrima de nuestro regimiento, victorioso en un asalto en que habían tomado parte los maestros de armas de todos los de París.

Este profesor era Francisco Lecombe, mi amigo, mi mejor y único amigo. ¡Buen muchacho, muy leal, muy alegre y muy valiente! ¡Una buena espada! Colocaba contra la pared una pieza de 5 francos, apoyándola con la punta de su florita, y retirándole bruscamente, dejaba resbalar la pieza, para recogerla después en el

aire con suma destreza y clavarla en el muro de un fil retazo. Nos queríamos como hermanos. Naturaleza franca y alegre; un borbón de buen humor, que estaba siempre cantando. Tarareaba en voz baja, y refa hasta cruzando el acero.

Nuestra amistad había llegado á ser íntima muy pronto. Un día de inundación en Blois, como se hubiese imprudente y bravamente lanzado en una barca para salvar algunos desagradados á quienes amenazaba una muerte segura, tuve la buena fortuna de arrebatarle, á mi vez, á la corriente que le arrastraba, y desde entonces me llamé siempre su salvador. Nos ligamos como se liga uno cuando es joven y tiene buen corazón: á vida y á muerte.

Por una causa fui á comprar las flores. Un ramo de violetas, capitán, a casa de la que debía ser más tarde mi mujer. Se llamaba Cecilia, Cecilia Harvier. Era huérfana como yo, y vivía entre sus flores, del producto que le daban los ramos y las plantas de jardín.

Dicen que sólo en las novelas nace el amor de repente, como cae el rayo. Así fué, sin embargo, como yo amé á Cecilia. Por la mañana no la conocía y por la noche no podía ya olvidarla.

se ocho días, buscándolos de casa en casa, como ocurrió cuando lo de Purrio»

Bueno fuera que se enterara de esto el Sr. Ministro de la Guerra.

Por si las Ordenanzas Militares previesen algo respecto del particular.

Ya que no se trata del cierre de los balcones sino de un rompan filas. General.

Noticia de sensación inventada por *La Lucha*, á quien han dado una puñalada por tan galana invención:

«Dos pagas de las corrientes y una del próximo enero, hoy cobrarán por entero los empleados presentes.»

Al leerlo un oficial de los quintos, exclamó:

«¿Se conoce que el chavé como guanojo pasaba!»

Sigamos con las inocentadas de *La Lucha*, que no dejan de tener su sal y pimienta.

Además de las dos pagas á los empleados nos hace saber que el Emperador de la China ha otorgado al general Calleja el título de mandarín, con el uso de la pluma de pavo real; y que el Sumo Pontífice le ha inscrito de monje de San Bruno.

¡Combinación celestial!

Se está viendo al General con uniforme de lujo, el hábito de Cartujo y pluma de pavo real.

¡Aprieta, mancebo!

Nuestro estimado colega *El Comercio* hace notar que ya hay hacienda que pide para Cuba autonomía la facultad de celebrar tratados con las demás naciones extranjeras, á pesar de que esa facultad se la reserva siempre el poder central, aun en las repúblicas confederadas, como los Estados Unidos.

Pues escucha este cantar que ahora te voy á tocar:

Contra el vicio de pedir, hay la virtud de... no dar.

Véase la siguiente muestra del comedimiento y respeto que guardan ciertos periódicos á las autoridades que no se amalgaman..... con ruedas de molino.

Habla *La Discusión* del inusitado alarde de fuerzas que hubo en Sigüenza por Noche Buena, y se expresa así:

«Se dice que todo obedeció á unos telegramas cifrados del señor Otero, Gobernador de Santa Clara.

Trasmíticos, probablemente, después de cenar»

Pollos crudos.
De la orfa del patio.

¡Mañana ya cobrarán los empleados activos!

¡Y a mí no me pagarán!
—¿Por qué no, señor de Oivos?
—Porque soy algo... ho'gazán.

Otra cosita que le cuentan por el cable a La Discusión:

«...la derecha está desconcertada.»

Por eso escribe su merced con la zurda.

Y para zurdos.

El decano califica de *inocentada* la constitución del comité de la Juventud Constitucional.

¿Será porque se dispone a decretar una nueva degollación?

¡Já, qué miedo dan estos modernos Herodes!

Y, con la cara formal que por en los desengaños, llama antiguo concejal á quien no tiene treinta años.

De otro de una treinta y dos dice que tampoco cue: ¡qué talento, Santo Dios! porque es maestro de escuela.

Y es que Simbad, á mi ver, á demostrar está presto, que un joven no puede ser ni concejal ni maestro.

O quizás buscando anda alguna nueva receta con que hacer la propaganda á su terna carreta.

Pues que grita á voz en cuello cual callejero dentista: «¡Pasa ser joven y bello, hay que hacerse reformista!»

Información

Cámara de Comercio

Anoche, según anunciamos, se efectuó la asamblea extraordinaria convocada por la Cámara de Comercio de esta capital.

A las ocho abrió la sesión el señor Herrera, que presidió.

Se leyó la convocatoria.

El Sr. Presidente expuso el objeto de la reunión, que no era otro que acordar si la Cámara debe ó no asistir á la manifestación pública que el Ofrecido de Hacendados tiene proyectada.

El Sr. Varela leyó los artículos del Reglamento referentes á la celebración de juntas generales.

El señor Cachaza Bances pidió la lectura de las conclusiones de las peticiones del Ofrecido de Hacendados en su Exposición, efectuado lo cual expuso que sería una temeridad el no atender á remediar la situación de la industria azucarera, por ser la fuente principal de riqueza de este país. Todos están de acuerdo en que es preciso prestar á los hacendados todo el apoyo que necesitan, y la Cámara ha pedido para beneficiar la producción azucarera mucho más que lo que solicita el Ofrecido; que sólo con la rebaja de los impuestos á que se refiere la conclusión 7ª de la Exposición de aquí, no cree se resuelva la crisis azucarera.

Que no se piden mercados, ni el establecimiento de bancos agrícolas. Que la Cámara tiene un criterio formado sobre la cuestión arancelaria y que debe continuar sosteniendo su criterio.

Opina que no debe asistirse á la

manifestación porque el Reglamento lo prohíbe y que la Cámara debe apoyar con calor y entusiasmo al Ofrecido, pero debe hacerlo por exposiciones.

Dice que combate la Ley de Relaciones comerciales porque no se cumple, pero que debe solicitarse el cobotaje y la igualdad arancelaria.

Que debe pedirse se abran al mercado nacional, para que allí se constituyan depósitos que permitan el que nuestro azúcar consiga introducirse en mercados como el de Londres y otros más importantes tal vez que Nueva York, y para ello debe irse al cobotaje recíproco.

Entiende que la manifestación proyectada por el Ofrecido de Hacendados no es la forma más adecuada para solicitar las reformas indicadas.

El señor Aguilera dice que el Reglamento no fija si debe ó no asistir la Cámara á manifestaciones; que en él se cita que puede dirigirse solicitando de los gobiernos lo que se necesita, pero no señala la forma en que debe hacerlo, y entiende que el azúcar es la única industria principal del país que no tiene subvención, y debe prestarse á los hacendados todo el apoyo que necesitan, á fin de que consigan mejorar su situación, que es grave.

Entiende que la Cámara debe asistir á la manifestación.

El señor Cachaza rectifica, diciendo que la industria azucarera es el principal nervio de la riqueza del país, y como entiende que es así, debe procurarse que el remedio que se imponga sea mayor que el mal porque atraviesa.

Insiste en que la derogación de la Ley no contribuirá á salvar la industria azucarera; dice que el Gobierno no tiene la culpa de que la producción de la remolacha sea cada vez mayor y los precios menores, y que continúa creyendo que debe pedirse lo que pueda conseguirse de momento, porque el asunto es urgente.

El señor Herrera manifiesta que el reglamento ni autoriza ni prohíbe asistir la Cámara á manifestaciones, y que por eso se ha convocado la asamblea para que resuelva.

El señor Cachaza pide la lectura del inciso 18 del artículo 2º del reglamento.

El señor Herrera pide que la discusión se ciera al objeto de la convocatoria, que es de si debe la Cámara asistir ó no á la manifestación del Ofrecido de Hacendados.

El señor Cachaza insiste en que deben discutirse antes las conclusiones del Ofrecido, para ver si puede prestarse el apoyo que solicita, puesto que cree están en desacuerdo con las sustentadas por la Cámara.

Se leyó el tema 3º de la exposición que dirigió la Cámara al Gobierno, en 6 de marzo del presente año, referente á la reforma de los aranceles.

El señor Cachaza demuestra las contradicciones que se notan entre lo que pide el Ofrecido y lo que solicita en esa exposición la Cámara, y dice que sigue manteniendo su criterio respecto al particular.

El señor Mantecón entiende que debe apoyarse todo lo que pide el Ofrecido de Hacendados por los medios que sean procedentes; pero que no debe la Cámara asistir á la manifestación. Que debe pedirse todo lo que se quiera, pero en la forma que previene el reglamento.

El señor Martínez (D. J.) dice que si la Directiva cree que el reglamento prohíbe manifestaciones, por qué convocó la asamblea general.

¡Qué sonrisa tan espantosa y adorable á la vez! Había conculido por decirme que cuando, retenido por mi servicio, no iba á verla, se ponía triste.

«¿Es que me amaba? No lo sé. Acaso. Las mujeres ignoran con frecuencia si aman ó no. Lo cierto es que, como á un ser querido, me había hecho la confidencia de su vida. No tenía padres ni parientes, y se veía precisada á luchar sola contra el destino. Había venido á París algunos años antes con su padre, quien, al morir hacía poco, le había dejado una modesta suma, con la que había establecido su pequeña tienda de flores, grande como un pañuelo, pero sonriente y embalsamada como un jardín.»

«Todo lo que ella me decía lo creía como artículo de fe. ¡La amaba tanto! Pueden tenerse muchos caprichos en la vida; pero amor verdadero como el mío, sólo se siente una vez, y cuando entra en nuestra alma, es como un puñal que hiere el corazón. Es preciso morir.»

«Amé, pues, á Cecilia con una fiereza tal, que ya no vi otra felicidad posible en este mundo que la de vivir siempre á su lado, y arrojando en común la existencia. Joven, instruído y alentado, como era yo, me decía: Abandonaré el regimiento, entraré en una administración cualquiera, en las oficinas de un camino de hierro, por ejemplo, y una vez casado con Cecilia, seré dichoso. ¡Ojalá! Pero dichoso hasta no desear nada, hasta no ambicionar nada, dichoso como lo es uno en sus más bellos ensueños!»

«Cecilia consistió en ser mi mujer. Dentro de algunos días hará diez y ocho años que nos casamos. Ojalá baba hace poco de un aniversario. ¡Ea el día de mi casamiento! Los días que eligieron nos trajeron duelos y lágrimas, y como ya os he dicho, capitán, manchas de sangre; pero de aquel día bendito sólo recuerdo nuestra felicidad. Todavía siento la mano de Cecilia temblar entre las mías,—ó, más bien, eran las mías las que temblaban,—mientras inclinábamos nuestras cabezas delante del sacerdote. ¡Estaba loco de alegría! Tenía deseos de cantar; parecía un niño.»

«Fueron testigos de mi enlace Francisco Lecourbe, mi amigo, y mi capitán, el capitán Lambert.»

«Mi capitán me dijo: —El regimiento sentirá que le abandonáis, Estracère. Yo deseo que no os pese nunca haberle abandonado.»

El señor Martínez de Pinillos le contesta diciendo que la Directiva no tenía criterio formado sobre este particular, porque no se había discurtido en su seno, dejándolo íntegro á la resolución de la general y que por esto se citó.

El señor Quesada entiende que se trata de si la Cámara debe ó no prestar el apoyo que solicita una corporación que representa una fuente, la más importante de la riqueza del país, y que la Cámara respecto á ello no debe pararse en peñillos del Reglamento. Que él no cree en la eficacia de las manifestaciones, porque á nada conducen.

Que debe pedirse todo cuanto pueda beneficiar la riqueza del país, que atraviesa un período muy crítico; pero que debe reclamarse lo que sea más urgente y que el Gobierno pueda conceder.

Aboga por la supresión del impuesto industrial y los concertos celebrados con los productores peninsulares.

Habla de que es preciso que las mercancías americanas paguen por la 2ª columna y por que desaparezcan los derechos de exportación y de tonelaje.

Dice que nadie defiende la ley de relaciones comerciales como se viene cumpliendo, pero que su derogación encañecería nuestra vida; que si el Gobierno no favorece nuestras producciones, no debe existir la ley de relaciones comerciales.

Que deben modificarse los Aranceles, porque fijan derechos prohibitivos para los objetos necesarios para las industrias del país, y concluye pidiendo se pase un telegrama-exposición al Gobierno sobre las verdaderas necesidades del país, reclamando con urgencia su solución.

Concluye diciendo que la Cámara debe pedir para los hacendados y toda la riqueza del país lo que sea provechoso, pero que su opinión particular es que no debe asistirse á manifestaciones públicas de ninguna clase.

El señor Martínez (don J.) dice que á la sombra de la ley de relaciones se viene cometiendo un fraude introduciendo mercancías extranjeras por nacionales.

El señor Quesada le contesta, diciendo que también se han introducido mercancías de otras naciones como de producción americana para disfrutar de franquicias arancelarias, y sin embargo, nadie se ha quejado; y que no deben hacerse cargo por las importaciones nacionales que benefician á nuestros hermanos.

El señor Herrera hace presente que todo lo que ha pedido el señor Quesada ya la Cámara lo hizo en tiempo oportuno, en una razonada exposición dirigida al Gobierno; pero que podría insistirse en ello si se considera necesario.

El señor López aboga por que se asista á la manifestación, y combate el cobotaje, que considera perjudicial para la Hacienda de esta isla y de la Península, y que está de acuerdo con las conclusiones del Ofrecido de Hacendados.

El señor Zorrilla hace presente la grave situación por que atraviesa el país á consecuencia de la crisis que sufre la riqueza azucarera, y que la Cámara debe pensar con calma lo que hace; que cree que el Gobierno de la nación no tiene conciencia de lo que aquí pasa respecto á nuestra situación económica.

Dice que ya pasó el tiempo de telegramas, exposiciones y lamentaciones, y que lo que debe pedirse es que se

abra el mercado español á nuestros productores, pues allí se consumen unas 300,000 toneladas de azúcar, y con ello se evitaría el que tengamos que soportar los precios que se nos imponen á la fuerza y se salvaría esta situación; que pide la derogación de la ley de relaciones comerciales, como un medio para llegar al fin que se propone, que es que nuestros productos tengan en la Península un mercado libre de trabas injustas.

Que es preciso convencerse que lo que falta son mercados puesto que hoy no existe otro que el de los Estados Unidos; en el tenemos que someternos so pena de quedarnos con la producción.

Que el Gobierno debe derogar el concierto que tiene celebrado con los productores peninsulares y que es opuesto á que se concedan franquicias arancelarias á los Estados Unidos sin que ellos las otorguen también en beneficio nuestro.

El Sr. Quesada propone se de un voto de confianza á la Directiva para que resuelva si debe asistirse ó no á la manifestación.

El Sr. Martínez (D. Saturnino), le apoya.

El Sr. Cachaza, dice que antes deben estudiarse las conclusiones, y que él no está conforme con que se asista á la manifestación.

El Sr. Quesada insiste en que se de un voto de confianza á la Directiva para que resuelva sobre el particular.

El Sr. Aguilera pide que se efectúe la votación para que la asamblea resuelva.

El Sr. Zbala dice que la asamblea debe resolver el asunto en uno ú otro sentido, puesto que no debe dejarse la responsabilidad á la Directiva.

El Sr. González pide se esté á lo que consta en la orden del día.

El Sr. Oueti se muestra partidario de la manifestación y dice que la asamblea debe resolver si se debe ó no asistir á ella.

Los señores Martínez y Cachaza insisten en sus indicaciones.

El señor Zorrilla dice habla como hacendado, con cuyo carácter figura en la Cámara, y agrega que no ve por qué causa tanto miedo una manifestación proyectada por Corporación tan respetable como el Ofrecido.

El señor Cachaza dice que el señor Zorrilla no ha entendido bien lo que él dijo, puesto que jamás pudo dudar él, ni ninguno de los que habían hablado, de la respabilidad de los hacendados.

El señor Martínez (D. Saturnino) dice que le apena el ánimo el que se discute tanto un asunto tan sencillo que entiende debe decirse al Ofrecido de Hacendados que la Cámara asistirá á la manifestación, porque una Corporación de la naturaleza de la Cámara, que representa elementos tan importantes, debe asociarse á todo lo que pueda contribuir á mejorar la situación del país, siempre que esté dentro de los límites de la legalidad.

Considerando la presidencia suficientemente discutido el punto, se sometió á votación, tomando parte en ella 66 asociados.

Votaron porque la Cámara asista á la manifestación, 38.

Porque no asistiera, 28.

Enfermo

Desde hace algunos días se encuentran enfermo nuestro distinguido amigo

«Como supondrías, había devuelto mis galones y abandonado el uniforme. No quería ya vivir más que por Cecilia y con ella.»

«Era tan encantadora! Tenía una sonrisa tan sincera, y los ojos de un azul tan límpido, que no era admisible que penetrase en su alma una mentira sin que su cándido rostro la hubiera al punto denunciado. Yo experimentaba una voluptuosidad de loco enamorado, desatando y besando su abundante y hermosa cabellera rubia, y embriagándome con su suavidad de seda y su agradable perfume. ¡Ah! ¡La amaba tanto!... Ojalá sepites: ¡la amaba con toda mi alma!»

«Abreviaré mi historia, capitán. ¡Fue falsa y vana! Mi historia es análoga á la de todos los que han sido engañados y víctimas de una traición. He vertido lágrimas de rabia, y he clavado más de una vez mis uñas en mi pecho; pero ni las lágrimas ni la cólera pueden remediar lo irreparable.»

«El desencanto llegó bien pronto. Poco tardé en apercibirme que al casarme con Cecilia había perdido mi suerte á una de esas mujeres que no han nacido para ser esposas, sino para ser madres; de esas mujeres que poseen la gracia, el encanto, la belleza,

el Sr. D. Víctor M. Concas, dignísima autoridad de Marina del puerto de Cádiz.

Aunque está guardando cama, la enfermedad del Sr. Concas no ofrece alarma, encontrándose ya muy mejorado de sus dolencias.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del ilustrado marino.

Hospital "Arderius"

En Alquízar tendrá efecto el domingo 30 del actual la inauguración oficial de dicho establecimiento de baño, construido recientemente á expensas del Municipio alquízarero.

Concurirán á tan solemne acto los señores Gobernador general, General 2º Ocho, regente de la Audiencia, fiscal de S. M., intendente general de Hacienda, obispo de la diócesis y gobernador regional.

Concurirán además representaciones de la Excmo. Diputación provincial, juntas provinciales de Beneficencia, sanidad y vacuna, y de la prensa periódica de la capital; y asimismo gran número de personas distinguidas invitadas al efecto.

En los terrenos del hospital se celebrará una solemne misa de campaña, oficiada el Excmo. 6º Itmo. señor obispo de la Habana, ó en su delgación el Itmo. señor gobernador eclesiástico, quien bendecirá el banderín de la sección sanitaria recientemente creada en aquella localidad.

Amenizará la fiesta la magnífica orquesta del regimiento de Isabel la Católica, acompañada de su excelente banda de cornetas.

El tren extraordinario que conducirá á las autoridades superiores y á las representaciones de la prensa saldrá de la estación de Cristina á las siete de la mañana del expresado día, y aqéllas serán recibidas en la de este pueblo por el Ayuntamiento, autoridades locales, voluntarios y bomberos.

Efemérides históricas

29 de diciembre de 1503

Triunfo de Gonzalo de Córdoba en el Garellano

A la victoria obtenida en Cereñola (Nápoles) por el Gran Capitán Gonzalo de Córdoba sobre los soldados de Luis XII de Francia, siguió el mayor triunfo que estaba llamado á alcanzar y que á la vez había de servir para poner término á la empeñada lucha que desde un gran tiempo venía diezmando los ejércitos de Francia y Aragón.

Ocupado se hallaba nuestro afamado guerrero en el cerco de Gaeta, cuando tuvo conocimiento de la aproximación de las tropas francesas en número de 20 á 30,000 hombres.

Las suyas sólo ascendían á 3,000 ginetes y 9,000 peones, y tanto para equivivar un encuentro de adversos resultados como por aguardar el auxilio que tenía pedido, concentró su gente en el pueblo de San Germán, encajado en la orilla del río Garellano.

Infútil fué que los franceses los hostilizaran: cuantos proyectiles les disparaban se estrellaban contra las elevadas rocas y montañas que servían de muralla á los refugiados, por lo que en su defecto variaron de táctica, comenzando á cruzar por los lados del puente que daba acceso al campamento de San Germán, con objeto de estrechar las distancias.

pero no la virtud; de esas mujeres que seducen y embragan, pero en el fondo de cuyo amor hay algo terrible que produce fiebre y enloquece, en vez de ser el amor suave y tranquilo de la compañera que participa de nuestras penas de cada día, y lleva dignamente el nombre que le hemos dado.

«Cecilia había dejado su tienda de flores, porque yo no quería que fuese el blanco de la galantería del primer desocupado que se presentase. Yo trabajaba, y ganaba para los dos. Me había colocado en las oficinas de un camino de hierro, donde me ocupaba durante el día, y por la noche dedicaba algunas horas á llevar los libros en tres comercios de pequeña importancia.»

«Nuestra casa marchaba bien. No éramos ricos, pero vivíamos alegremente y sin dificultades. Festejábamos al gemente los domingos, en el verano corriendo los campos como un dependiente de comercio y una costurera, ó yendo al teatro, curules y vídicos de novedades, cuando llegaba el invierno. Esta vida tranquila sólo duró año y medio. Cuando pienso en las condiciones de esta mujer, me

(Continuará.)

En tan aprado trance apela Gonzalo al medio de salir de improviso para cerrar el paso y sostiene contra ellos una redia embestida á brazo partido, que dió por resultado la pérdida de numerosos soldados, muertos noce y dispersos otros, arrastrados por la corriente del Garelano.

Bendido por la fatiga volvió cada ejército á ocupar su anterior posición, permaneciendo en actitud expectante por espacio de una y media, en cuyo tiempo recibió Gonzalo un refuerzo de 30,000 lanzas.

Instantáneamente emprende otra embestida no menos audaz é improvisada que la anterior, atacando á los franceses por tres frentes á la vez.

Poseídos del mayor aturdimiento huían éstos sin rumbo fijo, atropellándose los unos á los otros y dejando abandonado el formidable tren de batir que con gran provecho podían haber utilizado.

Calculase que el ejército francés sufrió en esta lucha una pérdida de 7,000 á 8,000 soldados entre muertos y heridos.

Tal fué la batalla del Garelano en que Gaa Cipitán demostró una vez más su habilidad en la estrategia militar y alcanzó inmarcesible gloria.

(Prohibida la reproducción.)

Feliz viaje

En el vapor correo que sale mañana para la Península se embarca nuestro querido correligionario y acudado comerciante de Batabanó D. Gaspar Hora.

Deseamos á nuestro amigo un feliz viaje y pronto regreso.

Comunicaciones

Se halla interrumpida la vía telegráfica al Norte de la Florida. Se espera quede expedita de un momento á otro cualquiera de las vías que se hallan interrumpidas.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 de la mañana, es la siguiente:

Plata: de 5½ á 6, descuento
Centenes en las casas de cambio se pagan á \$5.60 en plata.

Luces: á \$4-48.
Billetes: ¼ á 1 p. D.

Telegrama

A continuación insertamos el que nos envía, de su servicio particular, el Circolo de Hacendados y Agricultores de la isla de Cuba:

Nueva York, diciembre 28.

Mercado, quieto y sostenido.
Centrifugas polarización 96, á 2½ centavos, costo y flete.
Mercado Londres, flojo.
Azúcar remolacha, 88 análisis, á 8 7½.

NOTICIAS

Un amigo nuestro que acaba de recorrer gran parte de la antes rica comarca vultabajera nos comunica su asombro al ver que, á pesar de los estragos del último ciclón y de los bajos precios que alcanzan las ventas en aque las comarcas, pues los más elevados no exceden de cuarenta pesos tercio, están los agricultores dedicados al fomento de la próxima safa con tanta actividad, habiendo logrado ya, y por medio de grandes esfuerzos terminar las siembras en mayor número que el año anterior, apesar de valer las posturas el exorbitante precio de tres pesos el millar. Esto da una idea de la emulación que existe entre nuestros campesinos el presente año.

Entre las mejores vegas que ha visto nuestro amigo sobresale *La Cejita*, propiedad del conocido banquero y fabricante de esta plaza Excmo. Sr. D. Juan A. Bances, cuya cosecha se encuentra en el mayor grado de desarrollo, ó sea, como dicen los vegineros, *desbotonándose*, sin que la lozanía de la planta se deba al uso del guano del Perú.

El señor Juan Martínez, persona inteligente y afable y que trabaja esta fábrica por ser el administrador del señor Bances, es también dueño de una colina que existe en el camino de Viales á Pilotos la cual presenta una hermosa vista.

Está de enhorabuena el señor Bances por el éxito de sus vegas y por la

celosa administración del Sr. Martínez, como también lo están los fabricantes; pues si el año continúa como hasta aquí habrá abundante y exquisita rama para sus fábricas y aumentará la demanda para el extranjero que es lo que les conviene á nuestros vegineros.

D. Lino Hechevarría ha sido nombrado Magistrado suplente de la Audiencia de Cuba.

Ha sido autorizado D. Joaquín Sánchez Adán para ejercer el cargo de agente comercial de los Estados Unidos en Nuevitas.

Se han remitido al Rectorado titulos administrativos de los maestros D. Antonio González y doña Dolores Guerra y de Flebotomiano de don Ricardo Fernández Calvo.

A las doce y media de la tarde de ayer ha sido arrollado al entrar en Biondón, por el tren de carga n.º 23, el retráquero del mismo, Manuel Miranda, que murió en el acto.

Según nos han manifestado varios pasajeros llegados esta mañana en el vapor americano *Mascotte*, en Tampa y Cayo Hueso se sentía tanto frío que aún á los naturales de allí les ha sorprendido.

El Consejo provincial de Caballeros hospitalarios españoles, se reúne esta noche, á las siete, en Lemparilla, 31.

El puente de madera que hay en Bacuranao se halla en muy mal estado, hasta el punto de que ningún vehículo puede pasar por él. Llamamos la atención del Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia á fin de que se proceda á su pronta reparación.

Al ser detenido por la fuerza de la guardia civil de Palos, el parde Ramón Bastuta Casallas, trató de huir, por lo que la fuerza tuvo que hacerle dos disparos.

En San Antonio de las Vegas fué destruida por un incendio la casa de doña Mercedes Benítez Morales.

Gracias al esfuerzo de la Guardia civil y vecinos se consiguió localizar el fuego y salvar el mobiliario de la casa. Las pérdidas se calculan en 400 pesos oro.

El fuego se cree sea intencional.

La Junta de patronos del hospital de San Lázaro de Puerto Príncipe, ha sido autorizada para celebrar una rifa libre de derechos.

Extracto de Policía

Una morena herida

En el solar situado en la calle de Corral Falso, núm. 53, Guanabacoa, fué herida por un moreno, que logró fugar, la morena Pascuala Mora de la Mas, la que reconocida en la casa de socorros presentaba dos heridas en el borde interior del antebrazo izquierdo, otra en la parte posterior de la región mamaria, otra en la cara posterior del antebrazo derecho y otra en el borde radial de la mano derecha, producidas todas por arma blanca, manifestando la paciente que se las habla inferido con una navaja barbera el citado moreno, con quien no le ligaba amistad alguna.

Desaparición de un caballo

Al celador del barrio de Dragones participó D. José Cufiño Torres que habiendo dejado á la puerta de una casa de la Calzada de Bascosán esquina á Panja un caballo, éste desapareció, ignorándose quién se lo llevara.

Por accidentes casuales

En la Estación Sanitaria fué asistido D. Felipe de la Vega y Jiménez de una herida en la parte externa, tercio superior del muslo izquierdo, que sufrió al dispararse un revólver que se cayó al suelo, el cual fué ocupado, así como detenido el individuo que lo llevaba.

En la Estación Sanitaria fué asistido don Isidoro Miranda, de una contusión de segundo grado, que según manifestó el paciente, se infirió al estar jugando de manos con otro individuo blanco, que fué detenido.

Al estar trabajando en el Rastro de ganado mayor, don Ramón Herrera y Sanz, se infirió una herida en la muñeca izquierda, de la que fué asistido en la casa de socorros de la cuarta demarcación, siendo calificado su estado de leve, salvo accidente.

Circulados.

El celador del barrio del Templete detuvo á un individuo blanco que se hallaba reclamado como desertor, por el Gobierno Militar; y los de Jesús del Monte y 2º de San Lázaro, á otros dos circulados.

Gacetilla

TRIOJA.—Uno de los mejores máximos de la temporada nos anuncian los programas del «Edén Poblacion» para mañana, domingo figuran en él los afamados Martinis con nuevos trabajos, y los demás artistas de la compañía. El *clown* Totto y su compañero el Coronel, amenizarán el acto. Un gran surtido de magníficos juguetes tiene preparado el simpático empresario para los niños que asistan á la función.

Muy en breve llegarán los Living Pictures y otros artistas de gran fama.

LUCIA.—Se nos dice que los concurrentes al Gran teatro de Tacón, los domingos al medio día, han recibido con mucho regocijo la noticia de que en la primera *matiné* se repetirá la hermosa é inimitable *Lucia*, cantada el martes último con bastante éxito por la señorita Pittigiani y los señores Signorini, De Ana y Ferraresi.

Verdaderamente es digna de oírse á la distinguida triple en esa patética partitura, cuya aria final ha herido con trinos de ruiseñor. Sabemos que reiná gran *embullio* para el domingo y que es considerable la demanda de localidades.

Lo celebramos y allí estaremos para aplaudir al precioso cuarteto.

DE ESTRAÑA.—

En Siracusa un boxeador brutazo muerto á otro le dejó de un puñetazo. Y un periódico advierte que muy débil estaba ese Sansón.... ¡Que nos haga el favor cuando esté

(fuerte de avisarnos con anticipación!)
Estar desprevnido no me agrada para echar á correr, pues si entonces da allí una bofetada repente, de fijo, en Santander. Ese hombre, por las cuentas que yo no es un hombre; ¡es un *Cabo Machichaco!*

OHISPAS.—

Se llama *La vida inquieta* y es Manuel Reina el autor, un verdadero poeta f goso y declamador. Con su libro, que es muy bello, como todos pueden ver, ha puesto á su gloria el sello, que en España ya es poner. Sólo me niego á aplaudir algo que no es natural, y se lo voy á decir con mi franqueza habitual. Un: *dámme Chipre*—que encaja en una composición, y que depina y ultraja nuestro vino peleón. Grito absurdo á toda luz que no tolero, ¡pardiez! ¡pedir Chipre un andaluz teniendo en casa Jerez!

Vaya, Miguel, hablemos francamente, ¿es ó no broma lo del Gran Oriente? porque hay muchos masones que yo he tenido siempre por guasones.

Manuel del Palacio.

«El Novator»

SASTRERIA Y CAMISERIA

J. A. MASEGOSA
3078 Obispo. 1

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE TACÓN.—Compañía de Opera Italiana de Napoléon Steni.—*Sonámbula*.

GRAN TEATRO DE PAYRET.—Compañía de variedades Norte-Americana.

TEATRO DE ALBISU.—Compañía de zarzuela.—*Caramelo*—*La verbena de la Paloma*—*Un pito*.

TRIOJA.—Compañía de variedades del señor Pablones.—Función diaria.

EXPOSICION IMPERIAL.—Antigua Centaduría de Tacón.—Junto al Cuartel de Bomberos.—Vistas superiores de todas las naciones del mundo.—Aeolian. Entrada 20 centavos.

PANORAMA SOLER.—Plazuela de Monserrate.—Función diaria.—Grandes vistas.—Máscaras y novedades.

“MIS DUELOS”

POR F. VARONA MURIAS

Segunda edición

Con una dedicatoria á don Manuel Galvo Y UNA CARTA-PRÓLOGO del celebrado poeta F. Díez Gavilón

Contendrá el libro 10 retratos y los juicios críticos emitidos por los principales escritores de la Habana proclamando la bondad de la obra.

Excitamos á los agentes de este periódico en el interior que nos hayan hecho pedidos que por falta de ejemplares no hayamos podido servir, renueven sus peticiones á la Administración de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL, en la seguridad de que serán servidos sus pedidos con puntualidad, en cuanto la segunda edición saiga á luz.

Precio: 1 peso plata el ejemplar

NOTA.—En los pedidos que excedan de diez ejemplares, se descontará el diez por ciento. En los que pasen de 25, el descuento será convencional.

ENRIQUE NOVO ESPAÑA Y CUBA.

Réplias á juicios de Curros Enríquez sobre un libro de Montoro. Con un prólogo de don Antonio Gorzo y una carta de Varona Murias.

Véndese á 3 pesetas el ejemplar y se obtiene una rebaja considerable en los pedidos que pasen de 10 ejemplares. Dirigirse al autor, Teniente Rey 38.—Apartado 706.—Teléfono 66.

Reija Medoc



F. Ugalde

Cosechero

BILBAO-HARO

Depósito: San Pedro, 4½, frente al muelle de Caballería.

Andújar & Muniategui-Teléfono 756

AHORRO Y SUERTE EL CREDIT D' EPARGNE

Sociedad establecida en París—6 rue Ventadour—con un inmenso capital, tiene por principal objeto facilitar el ahorro á la persona regularmente acomodada. Para ello vende á plazo obligaciones del AYUNTAMIENTO DE PARIS y del CRÉDIT FONCIER, uno de los primeros establecimientos de crédito del mundo.—Estas obligaciones se amortizan con grandes premios desde el pago del primer plazo, por sorteos mensuales, devengan interés desde el pago del primer plazo, entrando también en suerte para la amortización desde el mismo instante, y se cotizan, á veces con premio, en todos los mercados del mundo civilizado.

Los plazos son de diez pesos el primero que se pagará al suscribir la obligación, y de cuatro pesos en cada uno de los meses sucesivos, hasta el completo saldo del título, que importa diez pesos oro ó sea 500 francos.

Demás pormenores y detalles, informarán en el HOTEL TELÉGRAFO, Parque Central, AOBRA DEL LOUVRE.—El agente general J. V. Paraldi, ó especial para Cuba, T. Escalle. 3142



Cerveza Bass marca Cabeza de Perro

Bead Brothers. Londres.

Reconocida ser la mejor cerveza que se importa.

Los Sres. Bead Brothers no embotellan otra cerveza que la de Bass, la mejor y la más cara y sus almacenes son los mas espaciosos y adecuados que existen en Inglaterra.

Cognac francés. Boutelleau y C.

Establecidos en Cognac, (Francia), desde el año 1849 por los propietarios de viñedos.

Vinos Jerez superiores en cajas y en barriles de 1 y 2 arrobas

M. & J. Morales

Cosecheros, almacenistas y exportadores de vinos JEREZ DE LA FRONTERA

3129 UNICOS RECEPTORES PARA LA ISLA DE CUBA

Moret y C., Tacón, S.-HABANA

DUCHAS ALTERNAS Y MASAJE

EN EL CONOCIDO GIMNASIO DE ROMAGUERA, COMPOSTELA, 111 y 113, ENTRE SOL Y MURALLA, por \$1-50 plata al mes, donde á más de un bien mental gimnasio, podrán usar de las duchas caliente así como de los baños de asco, fríos y templados, en el departamento médico, especialidad de esta casa donde se aplican todas clases de masajes, ya por la fuerza como por su temperatura, genera local, semicomp, renal, escrotal, etc., frías y alternas, cuyo departamento tiene suficientes camarines para atenderse con toda independencia, sin alteración de cuota.

TODO BAJO LA INMEDIATA DIRECCION DE UN MEDICO
En el mismo se aplican corrientes eléctricas, masaje y se hacen lavado del estómago por una módica cuota. 2862

